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3月18-19日在阿拉斯加举行的中美会谈是拜登就任总统以来中
美两国高层首次举行的面对面接触，因此，这次会谈对中美关系的
未来走向有重大影响。

由于近期中美关系处于低潮，这次会谈能否改善这种局面，当
然会引起国际社会的广泛关注。

中国外交部发言人赵立坚3月11日对外宣布：应美方邀请，中
共中央政治局委员、中央外事工作委员会办公室主任杨洁篪、国务
委员兼外长王毅将同美国国务卿布林肯（Antony Blinken）、总统
国家安全事务助理沙利文（Jake Sullivan）于3月18日至19日在阿拉
斯加安克雷奇举行中美高层战略对话。

然而，布林肯则否认这次会谈是“战略对话”（This is not a 
strategic dialogue），并且说“在这个时刻，美国还无意展开这样系
列的接触”。

不仅如此，美方还在会谈前夕就香港问题对中国官员实施制
裁，试图对中方施压。对此，中国驻美大使崔天凯强硬表态称，如
果有人认为中方这次带着诚意来到阿拉斯加这个还是冰天雪地的地
方，就是为了做出妥协和让步，那我会建议北京的同事们趁早取消
这次旅行，何必费这个麻烦跑来呢？希望有关人士丢掉这种幻想。

作为一个吃瓜群众，我对崔大使的这番话很感兴趣。尽管我觉
得这次会谈不会有什么结果，中美双方不过是想通过这次会谈表明
一下各自的立场，以便继续保持接触而已。谁承想，会谈爆出的戏
剧性场景还是令人震惊的，中美关系未来的走向也值得人们认真关
注。

这次会谈最精彩的场景就是开幕式上杨洁篪的精彩发言。本
来，开幕式就是走个形式而已，按规定双方代表各有两分钟的发
言，互相寒暄一下，表明一下自己的观点和立场，亮出双方将要
讨论的问题，等采访记者拍完照后再举行闭门会谈。关起门来怎么
谈，谁也不知道。然而，出人意料的是，布林肯和沙利文讲完开场
白后，杨洁篪回应，他对美国近期表现出来的对中国的做法显然憋
了一肚子火，也顾不上什么外交礼仪了，像控诉地主恶霸一样，一
句紧接一句，没有丝毫停下来的意思，一下子讲了十六分钟。

原本礼仪性的开场白成为火爆的声讨大会。美方代表显然没料
到杨洁篪会来这么一手，显得有点儿不知所措。他们只好在杨洁篪
发言过程中，悄悄传纸条商量对策。耐心等着杨洁篪和王毅发完言
后，布林肯打破惯例临时召唤记者留在会场，又做了补充发言。

布林肯表示，我们知道自己不完美，我们会犯错，我们遭遇
挫折，我们倒退，但在我们的历史上，我们所做的就是直面这些挑
战，坦诚公开透明，而不是试图忽略他们。也不是想假装他们不存
在，或者是想把他们藏起来，有时很痛苦，有时很不堪，但每一次
我们这个国家都变得更强、更好、更团结。

布林肯讲完后，现场记者被要求离场，双方代表将举行闭门会
谈。看来杨洁篪对闭门会议兴趣不大，抓住这一机会又说，“干嘛
害怕记者在场啊？没有必要害怕记者在场吧？不是讲民主的吗？你
们美国两轮的讲话，也应该给中方两轮讲话的权利。” 

此时的杨洁篪显得越战越勇，他冲着布林肯说，“我们把你们
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想得太好了，我们以为你们会遵守基本的外交礼节，所以我们刚才必
须阐明我们的立场，我现在讲一句，你们没有资格在中国的面前说，
你们从实力的地位出发，同中国谈话。二十年前，三十年前你们就没
有地位讲这个话，因为中国人是不吃这一套的。”

紧接着杨洁篪之后，中国外长王毅也开始数落美国。他批评美
国在本次高层会谈之前就香港问题再次宣布制裁中国不是正常的待客
之道，美国无理打压中国的“老毛病要改一改了”。

作为职业外交官，杨洁篪给人的印象是温文儒雅，与王毅、赵
立坚等人相比，属于中国外交官员中的温和派。他也曾担任中国驻美
大使多年，对美国及国际外交礼仪应有相当了解。但杨为什么要大闹
中美会谈呢？其实，这是习近平亲自部署的一场经过认真准备的表
演。说实在的，杨的表演还是挺到位的，连使用的语言都能反映出特
有的习氏风格。甭管美方代表听得懂听不懂，这通慷慨激昂的情绪化
发泄先把他们打蒙了。同时，早已准备好了的中国国内官媒一片欢
呼。东风吹，战鼓擂，这个世界上谁怕谁！中国人终于可以扬眉吐气
了。杨的金句：“中国人不吃这一套”，立马被印制成大批量文化
衫，成为街头一景。

这次中美会谈爆发的激烈场面令世界震惊。很显然，这场戏
是“一尊亲自部署的”。从杨洁篪、赵立坚到中宣部，大家都圆满完
成了任务。赵立坚事后解释说，因为美国代表在会谈中严重超时，对
中国无理指责，不是待客之道，杨才起而反击。虽说这种胡搅蛮缠让
人瞠目结舌，但它却是一个信号，向全世界表明中国已经放弃了韬光
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养晦的外交政策，正式实行自上而下的战狼外交。
面对中方突然发难，美方代表在会谈开幕式上显得颇为被动。

虽布林肯和沙利文在开场白中表现得不温不火，但强硬态度也是显
而易见的。他们告诫中国代表：不要押注美国输，这不是一个好赌
注。

从表面上看，这次中美会谈，中国好像赢得了面子，却输了里
子。会谈不但未能使中美关系获得改善，反而使之向对抗方面更前
进了一步。同时也向世界展示出中国外交官的粗暴和不讲道理，给
以后的外交工作造成深远的负面影响。

在“中国人不吃这一套”的战狼口号鼓舞下，中国给全世界
划出红线，谁胆敢触碰红线，定会遭到“中国人民”的有力回击。
你敢在新疆问题人权问题上说三道四，无论是谁，无论是欧盟、英
国、加拿大，还是一直号称中立的小国瑞士，都甭想逃过中国的抨
击和制裁。中国外交官在世界各国主动出击，充分显示了中国作为
一个强国的厉害。曾经发表过“辱华言论”的在华外商，也在这一
轮“爱国主义”运动中受到不小的冲击。用外交部发言人华春莹的
话说，他们“吃中国的饭，还砸中国的碗”，那我们就给你点儿颜
色看看。

目睹当今形势，中国颇有当年慈禧老佛爷向世界各国列强开战
的劲头儿。人们不禁会问中国为什么要这么做呢？

中国的表现在很大程度上是由于习近平对国内和国际形势的误
判。

外交是内政的延续。中国之所以变得越来越厉害，还是有足够
底气的。现在中国已经脱贫，步入小康。全国人民团结在以习总书
记为首的党中央周围，不仅战胜了新冠疫情，经济很快就会超越美
国。由于制度优越，中国在科技军事等领域已经走在了世界前列。
随着国力的增强，习近平不但要解放台湾，实现中华民族的伟大复
兴，而且要为“人类命运共同体”做点儿贡献，在东升西降的国际
形势下，担当起解放世界上三分之二还处于水深火热中的世界人民
的历史责任，实现其做伟大领袖毛主席的好学生的初心。

您可能会问，这都什么年代了？再说中国领导层都是博士硕
士毕业的，怎么能如此缺乏常识呢？其实，在一个只允许一种声音
存在的集权体制中，舆论导向没有最左，只有更左。有胡鞍钢、金
灿荣、胡锡进这样的智囊摇旗呐喊，有占据政治正确高地的小粉红
们狂热拥戴，讲常识，说真话在社会上已没有立足之地，民众的狂
热，和二战前的德国和日本有得一比，习近平能不顺应“民意”向
世界表达他们的心声吗？只有这样，才能成就他人民领袖的历史功
绩。然而，为了振兴中华的宏图大业，中国很可能会付出被国际社
会孤立沉重代价。

中国与美国相比，无疑还有相当的距离。美国拥有的科技优
势、金融霸权和众多盟友，中国短时间内都无法企及。中国也许在
某些方面能够逼近美国，但要全面超过美国，几乎不可能。尽管中
国自信已经能够"平视"甚至俯视美国和西方，只能说，这是一种自
嗨的表现。可悲的是，习近平宣扬这种自信，不仅仅为了在国内鼓
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舞士气，煽动爱国热情，而是因为他自己也对此信以为真了。
作为一个崛起的大国，中国面临的挑战会异常严峻。面对中国

崛起，美国这个世界老大当然心有不甘，总是“亡我之心”不死。
尽管拜登总统在最近的新闻发布会上公开宣示他不寻求与中国发生
冲突，但坚持要求中国遵守国际规则。对华政策上将重建美国与盟
国合作，特别是美日澳印的四国合作，迫使中国在涉及南海、台湾
等方面遵守国际规则。他将在对华政策上坚持民主人权的价值观，
在涉及维吾尔少数民族、香港以及中国国内的侵权问题上，坚持立
场。这就触碰了中国的核心利益，因而，就不可避免地掉入修昔底
德陷阱。

面对中国反对普世价值，不承认现存国际秩序，如果拜登政
府在对华政策上坚持民主人权的价值观，不与中国政府妥协，势必
造成两国之间在意识形态方面的根本性冲突。有位体制内人士评论
说，其对中共政权合法性的危害远比前任总统川普发动的贸易战要
大得多。

面对一个不讲规矩的崛起的大国，美国民主共和两党在对待
中国的问题上，似乎已经达成共识，那就是美国四十年来对华接触
政策的失败。如果说川普政府重新提出了遏制中国的政策，那么，
拜登政府正在联合盟友全力推进这一政策的实施。在制定对华政策
上，坚持政治正确，在未来中美关系的发展中，合作空间也会变得
越来越小。因此，中美关系将很难再岁月静好了。
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